

第十三回 參議院大蔵委員会会

昭和二十七年六月二十日（金曜日）午後二時二十分開会

出席者は左の通り。

理事

木内四郎君

岡崎 真一君

黒田 英維君

○昭和二十六年産米穀の超過供出等についての奨励金に対する所得税の臨

○委員長(平沼彌太郎君) それでは
大蔵委員会を開会いたします。
昭和二十六年産米穀の超過供出等に
ついての奨励金に対する所得税の臨時特例
に関する法律案、右について提案の理由の説明を聴取いたします。
○衆議院議員(内藤友明君) 只今議題となりました昭和二十六年産米穀の超過供出等についての奨励金に対する所得税の臨時特例に関する法律案について提案の理由を説明いたしました。
御承知の通り昭和二十六年産米穀の生産高は、災害等の事情により約六千四百三十三万石にとどまり、前年の約六千四百三十三万石に対して相当の減収になつたのであります。このため供出割当数量も、前年の約二千八百八十四万石に対しで約二千四百四十七万石に減額されるに至つたのであります。
ここにおいて、配給食糧確保のため供出完遂は勿論のこと、進んで超過供出に待つ必要が非常に強くなつたのであります。しかし供出割当が遅延する等の事情が生じ、供出面において種々の困難を生じたのであります。
そこで政府においては、右のようう資するため、いわゆる超過供出奨励会を交付すると共に匿名供出を認め、更に特殊の事情に鑑みて超過供出の促進を

にこれに関連して超過供出奨励金に対する昭和二十七年分の所得税について、各農家につきの超過供出量は約二千五百十六万石に達し、逐次上昇し、本年五月末現在の供出量は約四十余万石に達するものと推定され、至つたのであります。國民生活の安定に資するところ少くないものと考慮するのであります。

而して超過奨励金に対する所得税については、或いは政府の行政的措置により、これを課税しないこととするという意見もあつたのであります。されど所得稅法の適用上困難な問題であると認められ、措置の徹底を欠くものもあるのではないかという懸念もえられますので、これを立法により即ち確にすることが適当であると認め、ここに本法律案を提出することとしたのであります。而してこの措置を講ずることとしたゆえんは、専らに上に述べましたような止むを得ない特殊の事情及び経緯に基くものであり、して、本法律案も二十六年産米穀についての一年限りの臨時立法としているのであります。

以上が本法律案を提出した理由であります。何とぞ御審議の上速かに賛成されるよう切望する次第であります。

○委員長(平沼彌太郎君) 内容の説明は只今提案理由では、おわかりにな

○木内四郎君 本案につきましては、すでに当委員会その他の方面におきましても十分検討された問題でありまするので、質疑を省略し、直ちに採決されることとの動議を提出いたします。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(平沼彌太郎君) 只今の動議に御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(平沼彌太郎君) それでは、これより討論に入ります。御意見の有るかたは賛否を明らかにしてお述べ願います。

別に御発言もないようですが、討論は終局したものと認めて御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(平沼彌太郎君) 御異議をいと認めます。それではこれより採決に入ります。昭和二十六年産米穀の超過供出等についての奨励金に対する支拂得税の臨時特例に関する法律案を原案通り可決することに賛成のかたの御手ををお願いいたします。

〔賛成者挙手〕

○委員長(平沼彌太郎君) 全会一致であります。よつて本案は原案通り可決すべきものと決定いたしました。

なお諸般の手続は前例により委員に御一任願います。それから多数意見者の御署名をお願いいたします。

多數意見者署名
木村裕八郎 木内四郎
岡崎眞一 江田三郎

○委員長（平沼彌太郎君） 次に製塩施設法案について質疑を行います。

○油井賢太郎君 昨日私は小名浜の塩田に閲覧して政府委員に説明を求めておいたのですが、先ずそれをやりたいと思います。

○政府委員（久米武文君） 小名浜の製塩工場における塩の生産コストの問題につきましては、詳細な説明を専務会社の塩腦部長よりいたします。

○説明員（西川三次君） 昨日の問題になりました点は、その生産コストの中に金利を見てあるかどうかと、いうような御質問だつたそうですが、お手許に配付いたしました資料におきましては金利は全然見てありませんから、御了承願いたいと思います。

○油井賢太郎君 そうしますと、これは若し金利を見るとすれば、どの程度見なくてはならないかというようなことを検討されておりますか。それはこの前から工場設備によるところの塩田というものの生産費が、塩田の生産費よりも遙かに安いということなら、これを奨励するのは当然じゃないかと思うのです。而も政府資金にばかりこれは相待することはできぬのであって、民間設備として民間の金融機関等から金を受けて設備をするということもあると得ると思うのです。そういう際の一つこれはモデル・ケースだというお

によれば、全く標準になるものと思うのです。そういう点は御検討になつてありますか。

○説明員(西川三次君) 昨日の久米監理官からの答弁がどういうふうになつておきましたか、実は私速記録を読んでおりませんから、はつきりしないのであります。が、小名浜工場の目的について、申上げますと、実は御承知のようにキヤバシティは一万トンということになつておりますが、電力関係等によりまして、本来ならば稼働時間も年間少しきついようでありますけれども、八千時間ということになつておるのであります。が、実際の稼働の時間は五千ぐらい、ということで、安全を見込んで五千時間というふうに見ております。そういうふうなことでもございまして、要するにこの工場の主たる目的とするところは、こういう海水直煮の形式で製塩をする場合に、從来野口研究所の久保田さんとか、或いは工藤さんとかの説によりますと、こういう海水直煮の製塩方式はまあラボラトリーや城を脱して、専ら企業化の段階に入つてゐるのだと、こういう説だそうであります。が、公社としましては、その点見解が違うわけであります。で、実際にこのバイロット・プラントで以ていろいろ、まあ実験データが出ますから、そのデータによつて今後十万トン・プラントの製塩工場を作る場合のいろんな貴重なデータが出て来るわけでありますから、それを基礎にして実際の企業化に實してもらう、こういふ狙いがあるわけでありまして、もとより公社としまして独立採算制をとつておりますから、理想は工場ごとに独立採算制という建前はとつておるわけ

であります。その点は只今申しましたように、稼働日数の点、或いは電力の点なんかで理想通りに行きませるで、いきなりできてから、すぐ独立採算でペイして行くというようなことは期待できないわけであります。但しその目的が只今申しましたような、今後民間で以てこういう海水直煮の企業經營をやつて頂く場合に、このバイロット・プラントで得たデータを基礎にしてやつて頂く、こういうふうな大きな目的があるものでありますから、専らそのほうの目的から考えて、この御了承願いたいと思います。

○説明員(西川三次君) 昨日監理官から大体十万トン・プラントにすれば一千円くらいまでになるというふうなお話を申上げたそうであります。が、結構條件がこれと同じである。つまり電力なら電力料金が同じであるとかいろいろその前提條件があるわけであります。が、そういう前提條件が大体これと同じであるといふふうな前提ですれば、九千円よりも、まあ私のほうで手許に資料は持合わせないのであります。が、大体輸入塩程度まで下り得るといふうなことで計算を出したことがあるのあります。

○油井賢太郎君 この表から見ると、建設費が五億八千七百万円ということは、一トン当たり利子を一割と計算しても五千八百円くらいかかるわけなんです。外塩の輸入というものは御説明によると、七千円乃至七千五百円のはずなんです。それが利子だけで以てもう五千円以上もかかれれば、到底その今の数字で見込みが立たないということは、これは明瞭なんです。そこで私はこれを突つ込むというわけではないのです。将来ああいう災害なんかをこうむつて、その都度大あわせしなければならないような原始的産業である塩田を存続するのは日本としていいのか、ああいうのをもう統一してしまつて、それでそういう今までの工場経営等を統合して、大工場的組織による機械化、企業の合理化をさせて行くのがいかどうか。若しそのほうがいいとすれば、この建設費というものは相当かかるのですから、政府が建設費

を出すということまで熱意がなかつたら、製塩事業の結局日本としての理想郷までは到達しないと思うのです。そういうことまで政府当局並びに公社で熱意を以ておやりになる意思があるのかどうか、今からそういうことを考えてもらいたいが、御検討をされたかどうかといふことを御説明願いたい。

○説明員(西川三次君)　只今のお話を御尤もでありまして、公社としましても、今後の製塩方式は、要するに國土の狹隘な日本のことでありますから、殊に又毎年災害を受けておりまして、その災害復旧費だけでも毎年少くとも五、六億というふうな金を要しておるようなわけでありますから、それが完全に復旧できないというふうな状態でありますからして、そういう点から考えますれば、当然こういつたふうな海水直煮式の製塩方式が今後の製塩方式として望ましい形であることは、当然のことでありまして、公社の意図するところも、只今も申しまして、これを一つのバイロット・プラントとしまして、今後民間で十万トン・プラントのものが続々できることを期待しておるわけあります。この場合に公社のほうの一万トン・プラントで大体実験データは出まするけれども、さて然らばこれを十万トン・プラントの場合にそのままエンラージして果して同じように成績が挙げ得るかどうかといふ点までは一株の懸念があるわけあります。又事実新塩価格の例によりますると、十万トン・プラントの製塩工場の建設費に三十四、五億からかかるといふ予想がありまることで、こういうふうな巨額の出資を集めることは相当困難が半うと思いま

ます。その場合に出資を容易ならしめる意味においても公社としてこれに対して若干の出資ができると、こういうふうな体制が望ましいことだと考えます。そこで現在におきましては、公社においてもそういう場合に出資できるというふうな規定はないのです。ですが、我々としましては、できればそういう場合も想定しまして、國からも公社からも出資できるようなふうにしてもらつたほうがいいのじやなからうか、こういうふうな考え方を持つております。

○油井齋太郎君 それからもう一点伺つておきたいのですが、輸入岩塩を日本製塩で塩田からとれる塩と同じようふうに加工すると申しますか、それはどのくらいの費用がかかるのですか、トント当り。

○説明員(西川三次君) 大体原塩といふものを買つて参りまして、これを混和再製しまして、国内塩と同じようなふうにするわけであります。が、その場合に大体原塩の輸入価格が只今のところ十八ドルということになつておりますからして、平均十八ドルになつておりますからして八千九百三十円、それに回送費としまして一千二十一円、それから再製の場合のロスがありますが、これが大体能来の実績から考えますと、一ー%程度になつておりますので、これが千三百八十六円、それから包装費等、再製の依託料が二千元、計一万八百五十一円、こういふうなことになつておりまして、大体現在の国内塩の收納価格が御案内の通り一万三千円ということになつておりますので、約二千二、三百円くらいの開きがあるわけあります。

○油井賀太郎君 そうしますと、原塩きのそのまま使える場合と、それからこういうふうに再製して日本の塩田からとれた鹽と比べられる場合と、値段の立た方がまるで違うのですね。ところが一般世間で流布されるのは、すぐ外国から輸入した場合には七千円見当で輸入できるのだ、こういうふうに非常に誤解されるのですね。こういう点は将来公社あたりでよく國民に納得の行く説明をする、折があつたらやつておくべきだと思う。そういうところが割合、比較的少いのじやないかと思う。そうしませんと、日本の製塩なんといふものは余り高いので、海外から安いものを輸入したらいじやないかという誤解を受ける處もある。私の質問はこれで打切つておきます。

助を行わせるということを言つておられますので建前は現在と同じでござります。それから補助の内容につきましては、従来の災害復旧の補助のときの物指が原形復旧といふ物指で押えております。今度は原形復旧の上に堤防の嵩上げが必要な場合には嵩上げをすると、いふうな、いわゆる超過事業といふものに対する補助が新しく追加になつた。これは補助が充実されたのでござります。それからこの法案におきまして改良事業と称しておりますけれども、

「異議なし」と叫ぶ者あり

○委員長(平沼彌太郎君) 御要請なし
と認めます。

の場合における経営上の損失を収資価格その他の方法において面倒を見てやらなきやならんということになると思ひまするが、そういうような支出が現在の建設のとく、専売公社の独立採算制ということの建設から、結局一般需要家の負担においてこれが捻出されるということになりますると、国民生活の上に非常な經濟的な影響を及ぼして参りまするわけでありますので、積極的に進められるべき部分につきましては、一般会計の負担等、適当な措置を講じて参りまするような点について十分の考慮を要むのであります。

であると思ふのであります、幸い最近小名浜等におきまして、モンテル・ケースとして積極的に製塩事業としての工場、施設ができたのであります。が、それを徹底的に活用いたしまして、将来におきましては原始的な製塩の方法ということよりも一歩脱却いたしまして、国家的におきまして、四面海をめぐらす、我が国において、塩が不足であるというようなことのないよう、而も我が国の中重要な外貨を相当部分輸入するためにはどういうようなことも解決するよう、政府並びに公社等においても一段の思いをいたして頂きたいと思うのであります。今回この災害の関係につきましては、いたし方がないということで以て賛成するものであります。

○油井慶太郎君 そうしますと、原塩
というものは化学工場あたりで使うところのそのまま使える場合と、それからこういうふうに再製して日本の塩田からとれた塩と比べられる場合と、値段の立てる方がまるで違うのですね。ところが一般世間で流布されるのは、すぐ外国から輸入した場合には七千円見当で輸入できるのだ、こういうふうに非常に誤解されるのですね。こういう点は将来公社あたりでよく国民に納得の行く説明をする、折があつたらやつておくべきだと思う。そういうところが割合、比較的少いのじやないかと思う。そうしませんと、日本の製塩なんといふものは余り高いので、海外から安いものを輸入したらいいじやないかという誤解を受ける虞れもある。私の質問はこれで打切りであります。

○木村喜八郎君 私質問いたしましたのは、公社に実際には出さして行くのですね。今度はこの法案によります

絶対に確保しなければならんと存じますのであります。つきましては、この数量を明確に把握されまして、その

以上二点を希望いたしまして賛成いたします。

○政府委員(久米武文君)　只今御質問になりました第一点の補助の主体の点でございますが、これは今度の、只今御審議を願つておりますする法案におきまして、「公社に補助を行わせる」、國は公社に補助を行わせるということになつておりますが、これは現行法におきましても同様に日本専売公社に補

○政府委員(久米武文君) その関係は
従来と今度の法案とでは全然同じでございまして、従来からこの補助金と

いうような企業も、これがあえて取扱
めて行かにやならんというような事態
に相成るのではないかと思います。

○油井謹太郎君 私はこの沿第に實に實に
いたすものであります。併しながら
が國の塩の重要性といふのは、先ほど
森委員からもお話をありましたように
實に重大な意義を持つております。そ
ういう際におきまして、この法案のよ
うに、常に災害があつた場合にその補
助といふようなことを我が國にお
いて心配しなくてはならないといふ
ような状態にあるのは甚だ遺憾なこと

おりますと、政府のはうに何ら貢献をなさず、の自給態勢に対する根本的な政策が確立しておらんという点であります。この点は私は農林省があれだけ熱心にして、政府が熱心に食糧の自給態勢に対してもかわらず、塩がこれだけ閑詰されているといふことは、結局大蔵省の片手間であるが故に、こういう事態が起きて来ると思いますので、行政機構改革の一環としても早

卷之三

非この点は大きな考慮が拂われて然るべきものだと考へるのであります。私は先ほど油井委員から機械製塩についての意見が出来ましたが、私はそういう意味で終戦後できました電氣製塩の成り行きなどについても質問したわけでありまして、私は将来の国内塩の生産というものは、只今の当面の應急対策でなしに、機械製塩に移行して行くよう、そうして食料塩の自給は勿論でありますけれども、或る程度の工業塩までが国内産で賄えるような態勢に持つて行くべきものだと考へておりますので、是非そういう努力を政府において繰り上げられることを希望しまして賛成する次第であります。

か、いろいろあるでしよう。併しこの困難を如何にして克服するかという方面にむしろ努力すべきだ、そういう方面に努力すると共に、こういう対策も必要なのであつて、そういう点は全然開却して、こういうことだけでは根本的な塙の自給対策は確立しない。こう思いますので、そういう方面にも努力すべきことを主張いたしまして私の討

午後三時三十分速記開始
○委員長(平沼潤太郎君) 速記を始め
て..... それでは暫時休憩いたしま
す。

六月十九日本委員会に左の事件を付託された。

昭和二十六年産米穀の超過供出等についての奨励金に対する所得税の臨時特例に関する法律案

等についての奨励金に対する所
得税の臨時特例に関する法律
昭和二十六年産米穀につき、食糧
管理法（昭和十七年法律第四十号）

り渡すべき数量をこえる数量の米穀を政府に売り渡した米穀の生産者が、その超過部分の数量の米穀の売渡に対する奨励金の交付を受けた場合又

生産者で米穀を政府に売り渡したもののが該当売渡に対する奨励金の交付

を受けた場合においては、当該獎勵金の金額は、当該生産者の昭和二十七年分の所得の計算上、所得税法（昭和二十二年法律第二十七号）第

九條第一項に規定する収入金額に 算入しない。

二 この法律は、公布の日から施行する。

行
この活版加行前昭和二十七年分

昭和二十七年十月二十日発行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局